
お陰様でタクミデザインは56年目を迎えることができました。 

～ ありがとうございます ～ 

このニュースレターは、過去にお仕事させて頂いたり、お問い合わせ頂いた方など 

【大切な方】にのみお贈りさせて頂いております。 

ホームページ・公式LINE・InstagramのQRコードです！ 登録していただけると、最新の情報やイベント

のお知らせをすぐにチェックできます。 ぜひお気軽にご参加ください！ 

 

ホームページ 

リフォーム相談 

公式LINE Instagram 

“こうしたい”が言えなくても大丈夫 

      一緒に見つけてカタチにします。。。 

株式会社 工
たくみ

デザイン     〒671-1102 兵庫県姫路市広畑区蒲田3丁目120 

                             TEL 079-239-9001    FAX  079-239-9050 



  会長プロフィール    岡田 保
おかだ たもつ

 

 【資格】 建築家 インテリアプランナー 福祉住環境コーディネーター 経歴56年間に 

      渡り住宅及び店舗・ビルの設計施工に携わる。ちなみに今年84歳 

 【趣味】 読書・健康と体力維持のためにジム通い 

 【家族】 妻と二人暮らし 息子1人と娘2人は工デザインに在籍中 

   会長のコラム        たくみの道… 
 第一四七話             八十の手習い その2  

 よちよち歩きのテナーサックスの報告は、もう少し吹けるようになりましたらお知らせします。 

今回は、同時期に始めた陶芸の第一歩の報告をしたいと思います。 

 4月から《姫路市立生涯学習大学 陶芸コース1年(２年で終了)》に入学しました。 

月に3回の講習で、午後１３時～１５時の２時間なので続けていけそうです。 ２年を卒業しても続

けたい人は「陶芸クラブ(授業料15，000円)」があり、そこで続けている方が居るようです。 

 同級生は１９人で、男性８人・女性１１人です。年齢は４０歳くらいから、私の８４歳が一番年寄

りのようです。 ４班に分けて粘土の準備から掃除、釉薬の世話から窯当番と色々あって、全員で協

力し合って講義を受けています。 最初にオリエンテーションで焼き物の分類、焼き物の出来るまで

の説明を受けます。 次に本番で土練りをするのですが、“荒練り”から“菊練り”というやり方を

していきます。これがなかなか上手くいきません。 なぜこの工程が必要かといいますと、粘土の中

の空気の泡があって、そのままで作品を創ると焼いた時にヒビが入ったり仕上がりが悪くなるので、

練り出すためです。 

 “菊練り”と言いますが、粘土の塊を少し縦長に練って(荒練り)、それを少し斜め

に傾けて根本の方から右手の手のひらの手首部分で塊の中心に向けて押し込みま

す。 次に左手で塊を時計方向に少し回して同じく押し込みます。この動作を一定

のリズムで繰り返しやっていくと手首の跡がキレイに並んで花びらの様に見えるこ

とから“菊練り”というのだそうです。私たち新人生徒がやると全くうまくできま

せん。しばらくこの練習が当分続くようです。 
 

 １作目は「ぐい呑み」の制作でした。先生が小さく丸めた塊(250ｇ)をろくろに乗せて説明をしな

がら２０分程度で仕上げます。その工程を見て私たち新人生徒が見よう見まねで創っていきます。 

丸い塊の頭部分から親指を押し込んで、残りの４本の指で粘土を挟むようにして小さな円筒形をろく

ろを少しづつ回しながらカタチにしていくのですが、これが情けないことに思うようにいきません。 

悪戦苦闘をして何とか凸凹の形ですが原型ができます。次はこの凸凹を小さな道具を使って、今度は

ろくろを勢いよく回して削っていき表面を滑らかにします。表面が滑らかになったら頭部円周の高低

を粘土用カッターでろくろを勢いよく回して削ります。そして、どの食器にもある置いた時にガタつ

かないようにする台輪を高台(こうだい)といいます。 この形を道具を使って円筒形の裾部分を丸く

(1/5円ほど)中心に向かって削っていき、ろくろ面より5～10mm程上で止めて垂直に下ろします。 

ここで円頭部、外周、高台の表面を鹿皮に水を含ませて、ろくろを回して柔らかく撫でるようにして

仕上げます。次にろくろとの切り離し工程です。0.5mm程のワイヤーを両親指の腹部分で強く引っ張

り、その状態で本体の先のろくろ面に押し当てて手前に引き寄せます。そっと持ち上げると粘土が切

れて、本体とろくろの分離ができるのです。そして、4～5分ドライヤーで表面の水分を飛ばします。 

キレイに出来たように書きましたがメチャクチャな仕上がりとなりました。 
 

 ぐい呑の次に創ったのは、少し大きい湯呑みです。ぐい呑を創った時に失敗したポイントの反省と

手順を頭に叩き込んで制作したおかけで、少しは仕上がりがマシに出来たように思います。 

こうやって陶芸を始めてみて粘土の性質と扱いを覚えて創っていくのがよくわかりました。 

あとは数を創ってどれだけ自分らしくモノにしていくかのようです。 

きれいな菊練り 



  社長プロフィール    岡田 哲也
お か だ  て つ や

 

  【資格】 ２級建築士 宅地建物取引士 ２級施工管理技士 既存住宅状況調査技術者 

       一般耐震技術認定者  

  【経歴】 大学卒業後、大阪の店舗の設計施工を行う会社で約１０年修行後、姫路に 

       戻り工デザインに入社 

  【趣味】 子育て（笑）今では子供に相手にされてませんけどー 

「 心頭滅却すれば火もまた涼し 」  
 
 

 皆さんこんにちは！毎日毎日、猛暑との戦い、お疲れ様です。 

こんなことばがあります。「心頭滅却すれば火もまた涼し」 とは、言わずも知れた「どん

なに厳しい状況でも、心を無にしてしまえば、苦痛を感じなくなる」 という意味です。 

 困難な状況に直面した際に、精神的な強さで乗り越えることの大切さを説いてい る

そうです。 では早速～～～～～なぜでしょう(-_-;)、煩悩しか浮かんできません！！  

ここは、ChatGPTに教えてもらいましょうー！ 私：「心頭滅却すれば火もまた涼しくなるにはどう

すればいい？ 」 ChatGPT：「暑い！と抵抗せず、暑さを観察してみる！ 」 暑さを観察・・・(◎_◎;) 

びっくりしました、暑さを観察とはどういう意味なんでしょうか？さすがのＡＩもこの暑さでイカれた

か？？ とかなんとか言いながら、ここからはちょっと真面目な話・・・ 

①切るより調整：エアコンは運転開始時に、より多くの電気を使います。2、3時間家を空けるなどの

場合以外は、付けっぱなしが◎。 

②冷房は風向きを水平に：冷たい空気は部屋の下へ向かいます。ムラなく冷房する為にも、風向きは

水平に。  

③風量は自動：弱風や微風で運転すると、快適な温度に達するまでに多くの時間がかかり、電気をム

ダに消費してしまいます。 それでも駄目な時は、皆さんも暑さを観察してみては？（笑）   岡田Jr. 

 

《 イベント『脳トレ会』 》 
 
 

ご参加いただいた皆さま、ありがとうございました！！ 

４ケタから６ケタの数字を覚えて“ステップシート”という 

シートに描かれた数字を手で押さえていくゲームや 

曲に合わせてリズム手拍子をしたり 

クロスワードや間違い探しなどをしました。 

『あっ間違えた！』『６ケタの数字を覚えるのは難しいなぁ』

とみんなでワイワイと言いながら、あっという間の１時間。  

楽しんでいただけて良かったです。 
実は社長もコッソリ 

問題を解いていました(笑) 



経理 川添 美保 

 

 陸上競技【第109回 日本選手権】 

女子100ｍ 寺本 葵(天理大)さん 優勝‼ 53.14秒 おめでとうございます＼(^o^)／ 

 実は寺本 葵さん、学年は1つ上となりますが娘と同じ小学校・中学校の卒業生です。 

習い事でほんの２～３回でしたが一緒になる事がありました。 三つ子ちゃんで、少し離れた場所でも

３人で走って来られていました。(３人共、短距離・中距離・長距離とタイプの違う陸上選手でした。) 

 運動会では圧巻で、クラス対抗リレーで葵ちゃんはアンカー走者。最下位でバトンを受け取った後、 

各クラスで一番速く走るであろうアンカー走者たちを100ｍ走る間にぐぅいいいーーーんと抜き去り 

ゴールテープを切っていました。 そういう方が練習を頑張ると日本一になるんですねー。 

よく頑張ったね。おめでとう(*^_^*) 

 脳トレにチャレンジ！ 

 

 

 

編集長 北本 美佳 

『 おばちゃんのこと、覚えてる？ 』 

文章を読んで3択から選んでね！ 

① 花火が打ち上がる時「ヒュ～」という音はなに？ 

  ・空気の抜ける音  ・笛の音  ・爆発した音 
 

② お盆に飾られる植物といえばなに？ 

  ・鬼灯(ホオズキ)  ・菊  ・カーネーション 
 

③ 海の中で一番深いマリアナ海溝の深さは？ 

  ・192ｍ  ・1920ｍ  ・10920ｍ 

〇 答え： ① 笛の音  ② 鬼灯(ホオズキ)  ③ 10920ｍ 

～ やっとお礼が言えました ～ 

出雲大社 神楽殿 

↑ココにいる 

 私が高齢出産だったので出産前に島根県の安子神社
あ こ じ ん じ ゃ

に安産祈願をしました。あれから１０年。。。 

ムスメも長時間のドライブが平気になったので、無事に生まれ元気に育っているムスメと共にお礼参り

に行ってきました。 小さな神社だけど、とても静かで落ち着く場所です。 

 ムスメにお賽銭の５円玉を渡すと『えっすごい！平成１５年や！生まれた年のお金！！』と大興奮。 

この神社とご縁が繋がったね。と言うと『これってすごい事やん』と、さらに大喜びでした(^^♪ 

家族みんなで手を合わせ、神社の駐車場へ戻ってくると、ちょうど若い夫婦が神社へ入っていく姿が… 

その時「きっと大丈夫やわ」と自分でも無意識の独り言に、思わず笑ってしまいました。 
 

 お昼に食べた出雲そばを『おいしい』と頬張って、出雲大社の大きなしめ縄や国旗に目を丸くして驚

いている様子を見ると、大きくなったなぁと実感した日でした。 


